

In its first phases, land reform did not affect land division greatly. The so-called re-integration phase (PLANCK 1975), however, started serious changes. The preceding analysis led the author to hypothesize that the field patterns which prevailed in Iran during the ninth and tenth centuries A. D. may have disseminated to feudal France in the course of the Arab occupation of North Africa and the Iberian peninsula. Therefore a historical research would be required to substantiate this hypothesis.

RÉSUMÉS

Peter WEICHHART:

Annotations sur le dogme d'une géographie désunie. La critique de Gerhard Hard sur l'écogéographie

Dans un traité détaillé et rigoureux, Gerhard Hard a attaqué la proposition méthodologique d'une écogéographie „unitaire“ que l'auteur a mise en discussion. Cette réponse-ci a l'intention de démontrer que la thèse prononcée par Hard — c'est la thèse de l'insignifiance de la pensée d'une géographie „unitaire-écologique“ — n'est pas à maintenir et qu'elle ignore des tendances de développement toutes actuelles de cette science. La redécouverte des problèmes résultant de la société humaine et de son environnement ne se manifeste pas seulement dans des programmes et analyses méthodologiques modernes, elle se trouve aussi comme une des questions centrales dans de nombreuses études empiriques. Quelques unes de ces idées orientées à une théorie des sciences ont été discutées brièvement. Une comparaison des attaques de Hard avec les propositions prononcées par l'auteur peut illustrer que cette critique n'est pas du tout justifiée et que les erreurs matérielles et formelles condamnées par Hard n'existent même pas dans le livre critiqué. Les reproches de Hard ne peuvent être comprises que comme une série de malentendus, nés peut-être d'une fixation idéologique sur le dogme méthodologique de la nécessité d'une scission de la géographie. L'idée d'une géographie unique, soutenue par l'auteur en vue d'un concept écologique, n'est pas déduit ni d'une unité inhérente aux sciences empiriques par principe ni de la structure de la géosphère — comme M. Hard cela veut interpréter. Elle se manifeste plutôt clairement comme une proposition de caractère politique au cadre de cette branche scientifique — une proposition devenue nécessaire par les problèmes spécifiques et actuels de l'écogéographie.

Max FINK:

A la situation actuelle des reconnaissances phénoménologiques et typologiques du karst

Cet article fait la revue des reconnaissances actuelles des phénomènes karstiques et de leur typologie notamment. La première partie s'occupe des lapiés — formes mineures du relief karstique — tout en accentuant leur importance pour la dénudation karstique et en interprétant les explications modernes de leur genèse.

Quant aux dolines et aux ouvalas, l'auteur en réfère les connaissances recentes de la genèse de types rocheux: D'après les études présentées, le type original de

toute doline rocheuse semble être la doline en entonnoir. De nombreuses dolines paraissent être liées, dans leur état primaire, à des gouffres sous-jacents.

Ensuite l'auteur traite les poljés et le problème de la formation de surfaces au karst. C'est que l'idée s'est affermie que la plupart des poljés soient en relation avec des vallées anciennes, inactives et qu'elles aient une localisation évidente sur des roches imperméables ou sur des sédiments déposés sur des roches calcaires dissolubles.

La fin de cet article donne un aperçu de la typologie actuelle du karst et explique brièvement les types de formes karstiques les plus importants et leurs géofacteurs dominants.

Peter FRITZ:

Le modelé périglaciaire récent et la différenciation de ses formes conditionnée par la diversité des roches et du relief — observations dans les Alpes Orientales

Des recherches comparatives de phénomènes périglaciaires, faites dans les Alpes Orientales dans des régions de roches calcaires, dolomitiques, schisteuses et métamorphiques-résistantes durant plusieurs saisons d'été et d'hiver, permettent à prouver que l'existence de formes vives de gélisol n'est conditionnée par le climat que dans un cadre très général; ce sont la diversité des roches et des positions du relief, la distribution de la couche de neige hivernale par le vent, et enfin les interventions humaines d'efficacité variable qui, dans les régions examinées, représentent les éléments décisifs provoquant — une certaine combinaison de facteurs donnée — la dominance de formes toutes spécifiques. Le seul exemple de la solifluxion localisée démontre une interférence d'influences naturelles (d'intensité changeante) et d'interventions humaines — un effet qui produit une grande variabilité des formes selon leur genèse et selon leur physionomie. Le résultat de toutes ces recherches aboutit, d'une part, à un raffinement des méthodes scientifiques à délimiter les étages principaux et subordonnés de la région périglaciaire alpine; d'autre part, il aboutit à des propositions pratiques aptes à la réparation de dégâts.

Hans BOBEK:

Naissance et répartition des systèmes parcellaires principaux en Iran — traits essentiels d'une théorie de géographie sociale

Par l'étude de nombreuses photographies aériennes et à l'aide de recherches dans le pays même, faites dans les années 1956 et 1958/59, l'auteur a gagné une synthèse des systèmes traditionnels du partage parcellaire en Iran tout en fixant son attention sur le partage en lanières particulièrement.

Sur cette base et appuyé encore sur de profondes connaissances des structures sociales agraires iraniennes, l'auteur aboutit à une théorie qui réfère la naissance et la répartition des systèmes du partage parcellaire à l'existence de deux systèmes agraires tout à fait opposés. C'est, d'une part, le système agraire des paysans libres au cadre duquel se développe — par une colonisation spontanée d'abord, par un processus de partage de succession et d'élargissements de terroirs ensuite — un parcellaire en blocs irréguliers. Et c'est, d'autre part, le système féodal fondé sur le capitalisme à rentes: Partout où celui-ci a réussi à s'établir complètement, il avait pour conséquence une régularisation sévère des villages toujours selon

le même modèle, c'est-à-dire une division de chaque village en un nombre fixe d'unités d'attelages auxquelles correspondent un certain nombre égal de lanières dispersées sur les soles différentes du finage et soumises à une redistribution périodique, souvent annuelle. Le sens de cette redistribution s'explique moins par une compensation des différences de sol et de terrain, que plutôt par l'intention d'empêcher les colons partiaires à acquérir des droits coutumiers qui amélioreraient leur position envers les seigneurs.

Tandis que le système agraire des paysans libres a réussi à se maintenir surtout dans les régions périphères et de nature défavorable, le système agraire des seigneurs capitalistes à rentes — et lié avec celui-ci le système d'openfield — a conquis les régions les plus peuplées et pourvues de grandes villes, les régions importantes du point de vue de leur situation politique-stratégique et de leurs voies de communication, situées à l'Ouest et à l'Est de l'Iran.

De vastes zones s'étendent encore entre les „domaines“ de ces deux systèmes, embrassant les oasis des hautes terres à l'intérieur, les provinces caspiennes, l'Azerbaïdjan centrale, mais aussi la plupart des environs de grandes villes. Dans toutes ces zones, les branches des deux systèmes agraires décrits se rencontraient et elles se mêlaient avec des variantes d'un troisième système agraire de caractère plutôt intermédiaire. C'est bien que y dominait la propriété foncière seigneurale de grandeur très variable, mais les colons partiaires et les métayers y possédaient de bons droits qui leur permettaient à intensifier les cultures selon leurs désirs et possibilités. Les parcelles de ces zones montrent surtout des mosaïques en blocs réguliers — la forme la plus apte à une irrigation efficace. Il faut comprendre ce système agraire intermédiaire comme résultat d'une concurrence séculaire des deux autres systèmes opposés; la faiblesse des propriétaires fonciers y résulte d'une manque de solidarité par suite d'intérêts trop divergents.

La réforme agraire de l'Iran dans sa première phase n'a guère touché les systèmes parcelaires traditionnels. C'est seulement la phase dite de „ré-intégration“ (PLANCK 1975) qui a provoqué de graves transformations. — A la fin, l'auteur esquisse l'idée que la „gewannflur“ de l'Occident (avec tous ses phénomènes secondaires) puisse être née des inspirations de la civilisation orientale lors des contacts intenses sur la Péninsule Ibérique au IX^e et X^e siècle.

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Mitteilungen der Österreichischen Geographischen Gesellschaft](#)

Jahr/Year: 1976

Band/Volume: [118](#)

Autor(en)/Author(s): Diverse Autoren

Artikel/Article: [RÉSUMÉS 328-330](#)